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4_B8_AA_E5_BE_8B_E5_c122_481735.htm 我在一个律师事务

所执业转眼已经是几年了，我真的不知道自己当初是如何过

来的。痛苦难熬的岁月，无人问津，自己只能独自伤怀。初

做律师的痛苦，我永远不会忘记。 大凡考律师者,或多或少有

一点值得学习的地方，就是自己的毅力是很坚强的，能够在

数以万计的司考大军中获胜，就是一个值得学习的榜样。但

是，考试是自己可以掌握的，只要是自己痛下苦工，将书本

背会不愁考不上。但是，律师是一个靠“嘴”吃饭，而且是

一个专门给人打交道的活，这就显示出了这个工作的挑战性

。 律师不仅仅需要渊博的知识，最主要的是如何将自己学到

的知识能够去运用到实际，去解决客户提出的问题。面对陌

生的客户，如何将自己的知识使别人信服，如何使客户对自

己产生信任和赞同，是一件十分那困难的事情。中国的律师

现在虽然不多，但是满街的法律服务所等 其他机构再加上法

律服务中心和正式的律师事务所，不能不说已经是一道风景

。作为老百姓来讲，这几年的法律意识确实有人很大的提高

，主要表现在，以前有事情马上去找关系，而现在知道先找

律师咨询。于是一旦你将来作律师的话，在接待当事人的时

候，一定要树立这样一个思路，自己的当事人已经咨询过最

少是三个律师。如何体现自己的与众不同，就显得尤为重要

。所以，律师是一个经验的结合体，这句话也是正确地的。 

除了自己的知识灵活运用外，人际关系在中国作律师更是重

要。这里的重要，并不是它能够给自己带来案源或客户，而



是这样的关系对取悦一部分当事人是必须的。曾经无数的人

在让我代理案件之前，首先问的不是案件的法律关系，而是

律师和这个法院是否有私人关系。 最后，律师在法庭上的发

挥和自己的文字功底，也是十分重要，所以，作为实习律师

，在一到二年之间没有案源是十分正常的现象。 由实习律师

向执业律师的过渡很简单，不就是一年的实习期吗，但是由

原来的社会角色转成别的社会角色确是很困难，何况要变成

一个律师，一个靠“嘴”吃饭的人。 而目前的我不敢说自己

是一个成功的律师，但是可以说自己的终于走完了那段艰辛

的路程，我见到的是在律师事务所实习的一些年轻的律师，

当然我并不老。其中一个是在生意场上失利的朋友。他的智

商很高，仅仅用了一年的时间，原来是非法律专业的竟然也

通过了考试。接着就开始实习，痛苦的过程不言而喻，我经

常和他在一起聊天，有一天他不经意的一句话，使我产生了

很大的震动，也是我写这篇文章的动机，话是这样说的： “

如果再没有人找我打官司，我起诉我媳妇离婚，积累自己的

诉讼经验。” 我很愕然，这虽然是一句玩笑，但是，读者应

该看到律师的艰辛。（作者：李世清，河北济民律师事务所
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